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●深度解析

这一绊，是最真实的悲情？还是最绝妙的演出？

刘翔，再见！再见，何时？（主）

昨日下午，在万众期待之下，刘翔在男子110
米栏预赛中登场亮相。是再一次伤退？是成绩
不佳？是轻松晋级半决赛？还是……在各种猜
测之下，刘翔却以最不可思议的方式，结束了自
己的伦敦奥运之旅——跨越第一个栏时即打栏
被绊倒遭淘汰。短暂离场之后，刘翔单脚跳着归
来，深深地亲吻了栏，并坚持用单脚跳到终点。
这会是永恒的经典记忆，但争论也会因为它的经
典，而喋喋不休。 张华玮

比赛即将开始，现场介绍到刘翔时，他得到

了观众们热烈的掌声，他高举右手向观众们致

意。起跑前，刘翔嘴角微微一笑，枪响后刘翔的

起动不错，但是七步上第一个栏时，他就打栏被

绊倒了，全场观众发出一片遗憾的声音。在同

组的其他选手结束比赛后，刘翔慢慢起身，但是

他的右脚已经不敢着地。在单脚跳到运动员进

场通道后，刘翔又重新折回到场上，他选择在跑

道外单脚跳向终点，全场观众向其致以热烈的

掌声。单脚跳的途中，刘翔又返回跑道，亲吻了

属于他的最后一个栏架，他用这样的方式告别，

毕竟这项运动留给他无数美妙的瞬间。无论这

项运动给他带来多大的压力和伤害，他一直深

深地爱着这项运动。

在刘翔跳到终点时，同组的运动员也上前

搀扶他，他们举起了刘翔的手臂向观众们示意，

刘翔用自己的坚持赢得了对手们的尊重。之后

刘翔被扶上轮椅，他被推行出场。

让人动容的现场

离场之后，刘翔坐着轮椅被送往场馆内的

运动员医疗室接受治疗，据医学专家初步诊断，

刘翔的跟腱已经断裂，后有记者爆料，此诊断已

被确诊，刘翔目前正在联系医院进行手术。跟

腱对于田径运动员来说就是命脉，跟腱断裂后

更是无法行动。

刘翔的父母原本可以前往伦敦碗现场观

看刘翔的比赛，但考虑到他们去现场可能会给

儿子造成不必要的压力，翔爸翔妈还是决定留

在酒店中，通过电视来为儿子加油。在刘翔踩

栏失误翻倒在赛场上的那一刻，翔妈失声痛

哭，情绪一度失控。而翔爸则稍显镇定，但是

也在极力控制着自己的情绪，哽咽着说不出话

来。连声叹息，表示刘翔已经尽了全力，实在

是没有办法。

另据冬日那透露，比赛结束2个多小时后，

刘翔离开赛场医疗室，已经回到了奥运村。冬

日那并没有联系上刘翔本人，但跟刘翔的父母

通了电话。刘爸爸表示，刘翔在回奥运村的路

上给父亲打了个电话，翔飞人只叫了两声“爸

爸，爸爸”，就忍不住痛哭，无法再说什么。

令人心碎的赛后

在刘翔赛后新闻发布会上，中国田径队总教练冯树勇

对部分疑问作出回应。冯树勇说：“刘翔赛前没有打封闭，

针对他的脚伤，只是做了一些常规治疗。”而伦敦奥运会的

1356号，则完全是英国方面随机分配！冯树勇还表示：“刘

翔的伤一直存在，不像一些媒体报道的已经完全恢复。之

前很多比赛都是一枪，其实每次他的脚都有很大反应，但

因为没有后续比赛，所以有比较充裕的时间去康复。”

冯树勇还在发布会上明确指出：“在赛前判断中，没

有想到出现这样的情况，特别是跟腱断裂的话，我想90%

以上是没有征兆的。”有媒体提问，为何在央视解说时有

一句“赛前就知道刘翔可能不会比完全程？”这是什么意

思，是否意味着这在小范围内已经提前知道了这个结果？

对此冯树勇坚决表示：“央视说什么我没有看到。”

对于刘翔比赛开始前是否很清楚地知道自己可能完

不成比赛，或者有可能跟腱断裂的问题，冯树勇回答道，

“没有想到过这一点，赛前他只是感觉到不舒服，会痛，我

也一再观察他，我想他是有信心至少能够通过第一轮的比

赛，按照他的实力通过预赛也不是难事。但是跟腱如果出

现撕裂或者断裂是无法做动作的，要把这点写清楚，那种

为什么他不爬到终点这样的话是不太实际的。”

官方回应：
我们也预料不到这个结果

北京奥运会刘翔的1356号，被解释为代表

13亿人56个民族，随后刘翔因伤退赛，这次为

什么又是这个号码？就在一个月前，钻石联赛

伦敦站男子110米栏预赛，刘翔很轻松的以13秒

27在第一小组获得第一，一个月间状态起伏怎

么这么大？都说刘翔一直以来都受伤病困扰，

那为什么一直不对外公布？又为什么即便打了

封闭还要上场？为什么刘翔今年一直以来成绩

都很不错，可是越临近伦敦，伤病、天气影响状

态的新闻就越多？对于刘翔这个级别的选手而

言，他怎么会在第一个栏就被绊倒？为什么无

论是国家总局，抑或是刘翔家人，又或者是刘翔

的师傅，都在赛前对刘翔晋级决赛不抱信心？

为什么在比赛前的热身中，对手依然觉得刘翔

很轻松，看不出紧张和状态的问题？

质疑：这是一出戏？

110 米栏前世界纪录保持者约翰

逊说：“刘翔现在是7步上栏，十分尽

力，但 (7 步上栏)腿上需要强大的力

量。他要跨第一个栏，脚踝却受着伤，

这会让他停下。他甚至还没能开始

(跨第一个栏)，他在7步上栏前腿上没

有力量让他去够第一个栏的高度，最

后摔在地上，太可惜了！但看看这轮，

好多人也摔倒了，离开了。”

德里克是美国田径专业记者，他

在赛后研究刘翔比赛回放时指出，刘

翔的退赛不仅仅是因为伤病，可能还

会有一些其他的部分，比如跨栏技术

问题。德里克解释道：“刘的起跑反应

极好，前5米已经完全甩开了对手，这

也可以说明他自身的技术和状态都是

不错的。但是大家观察他的起步，8改

7之后，刘翔的前两步都明显要比平时

大，节奏似乎有些不好。他在跨第一

个栏时，离栏架太近，整个身体已经失

去了重心，我们可以认为如果刘翔出

现跟腱伤病问题，就是在跨栏的这一

瞬间。”

刘翔本届奥运会最大的对手梅里

特也表示：“我赛前和刘翔聊过了，他

身体没问题。很遗憾刘翔发生了这样

的事情，但是我并不认为刘翔在赛前

有什么问题，他看起来很不错。他只

是犯了点儿错误，然后退出了比赛，这

些都只是因为他的跨栏失误造成，与

别的什么没有关系。”

还有专业网友指出：“紧挨着刘翔

的波兰选手诺加，刚起步就放弃了比

赛，影响到了刘翔的节奏。”

专业人士谈刘翔失误

这次突发事件，不仅让观众惊呆，

就连同组的几位竞争对手也有点接受

不了，他们在抵达终点后，都没有任何

庆祝，而是站在终点线关注着对手刘

翔，甚至是在为他祈祷。当看着刘翔

用一只脚跳着往终点线而来，几位对

手都跟着全场8万人一起为他鼓掌。

英国人特纳和西班牙选手奎诺内

兹最先赶到了刘翔的身边，一人一边

将中国飞人搀起，并高举起刘翔的双

臂向观众们示意，刘翔用自己的坚持

赢得了对手们的尊重。

特纳在赛后接受英国媒体采访时

就表达了对刘翔的遗憾：“刘翔的受伤

太让我意外了，我感到非常遗憾，这是

比赛的重大损失，因为在我眼里，刘是

最优秀的110米栏选手。”

而本组刘翔另一位对手、匈牙利

选手巴吉也是赛后在终点线守候刘

翔，并紧握刘翔的手表示鼓励的人之

一，巴吉接受采访时表示，刘翔是自己

的偶像：“当我还是个孩子的时候，我

就目睹了他打破世界纪录，目睹他在

雅典拿下金牌，他对我来说就是个伟

大的偶像。看到他摔倒我非常遗憾，

显然这对他来说很难承受。”

刘翔赢得对手尊重

牙买加短跑皇帝博尔特表示：“这

对他是非常艰难的一刻，我认为他是

最好的跨栏选手之一，没有争议。他

向世界展现自己能够创造出伟大的一

幕。去年他敦促自己，走出伤病的困

扰后复出，再到现在发生这样的事情，

这对任何一位运动员来说都是非常伤

感的。

姚明：“我们中国应该多几个刘

翔，不要把压力都放在刘翔身上！其

实几天前刘翔的教练已经和我们透露

过，刘翔在德国隐蔽训练，身上伤重，

冲金困难！不过我认为，在自知伤重

的情况下，刘翔上场了，拼了，不管结

果如何他尽力了！”

蔡赟表示消息是林丹告诉他的，

他说：“其实，很多运动员都有自己不

同的问题，伤病也好、心理因素也好。

我肯定他自己也不想是现在这个状

况，因为没有人奥运会想输。出现这

样的状况肯定是因为有别的原因，我

不敢猜测，希望他能快点好起来。”

孙杨说：“刚才看到刘翔摔倒，瞬

间就热泪盈眶了，因为同样是运动员，

我知道过去的四年，刘翔一定经历了

很多艰辛和困苦，最后以这样的结果

结束奥运会，一定会感到非常遗憾。

运动员真的很不容易，希望大家能把

金牌看得淡一些，祝福刘翔能早日康

复！”

李宁说：“首先我觉得刘翔是一个

非常值得我们尊敬的运动员，他一直

在坚持，一直在争取最好的成绩。我

们都知道他一直有伤，运动员最可怕

的就是受伤，不仅是比赛时候受伤，平

时训练都会受到影响。我们也看到受

伤给他带来的痛苦，但是他依然带伤

坚持挑战，我非常地尊敬他。虽然遗

憾但我还是很尊重他。”

众体坛名将力挺：奥运没人想输！


